



女性やシニアが業績拡大けん引

さまざまな属性や価値観を持つ人を積極的に雇用し、その能力発揮を後押しする「ダイバーシティ経営」。大手企業の先進的な取り組みとの印象が根強いものの、中小企業が、これを体現しているケースが少なくない。もともと中小企業は人材確保や定着のため、制度を柔軟に運用してきた「多様性の宝庫」。イメージや数値目標ばかりが先行する大手企業とは一線を画す。働き手の実情に寄り添ったきめ細かい取り組みが企業競争力の源泉となり、さらなる人材獲得につながる好循環を生み出していく。

福岡明子

工作機械に使われる位置決めセンサーで世界トップシェアを誇るメトロール（東京都立川市）。この3年間で売上高を2・5倍に急拡大させた成長の原動力の一つが世代も雇用形態も異なる女性社員の活躍だ。完成品在庫をほとんど持たない多品種少量生産を支える製造部門は、ほぼ100%女性パート社員。他方、現地法人の立ち上げや展

海外展開の最前線に立つのは若手女性社員。同社製品のユーチャーである金属加工エンジニア同士のフェイスブックでの交流に火を付け、ITを活用した海外直販の拡大に拍車をかけたのも新入社員のアイデアだ。

「優秀な人に長く働いてもらうためには会社側が社員それぞれの家庭事情に寄り添うべきだ」

IT活用による海外直販を支える女性社員。この先にはフェイスブックで交流する同社製品のユーザー、3万人規模のネットワークが広がる（メトロール）

1. 松橋卓司社長の経営方針はいたって明確。柔軟な雇用戦略は女性活用だけを想定したものではない。シニア世代も積極的に採用する。最年長の本庄輝夫さんは現在81歳で、週4日勤務。その本庄さんが中心となって開発した、従来製品の10倍の精度を実現した工アマイクロスイッチは大手自動車メーカーの超精密加工の現場で採用が決まりばかりだ。

# 多様な人材生かす 中小の働き方改革

仕様企業の長谷川氏によれば、  
きた経営理念が「多様な人材を育むこと」

年齢を6歳まで再雇用する制度を導入したのは1

的で、過去の経歴や、  
的な専門性だけでな

「在英属二三に技術革新の風動力になってきた。00年

てきが日本に日本流の  
ダイバーシティの芽が息

## 伝統企業に息づく 「ダイバーシティ」

健康や家庭の事情を考慮して短時間勤務を選択する人もいる。

家族的な経営を重視する同社にとってシニア世代が持つ技術や経験は「才覚」に迷わず、応する狙いもある。

米国在住経験もある5代目の藤井社長は「本場（米国）のダイバー・シティ経営論とは異なるもの、並葉巻を大切に」

クロード  
アッサ

成長実現へ国も旗振り

国が多様な人材活用を  
叫ぶ背景には、生産年齢  
人口が減少する日本にと  
つて働き手の確保が困難  
になるからだけではない。  
従来の硬直的な働き  
方を前提とした産業構造  
に行き詰まりを感じてい  
るからだ。潜在的な内需  
を掘り起こしたり、技術  
革新を生み出すには作り  
手側の多様な価値観が不  
可欠とみている。

「ダイバーシティ経営  
＝女性活用」というイメ  
ージが色濃い日本だが、  
高齢化に伴う「大介護時  
代」の到来は、これが女性  
だけの問題でない現実を  
突きつけている。働き盛  
りの団塊ジュニア世代が  
正社員による長時間労働  
を中心とした硬直的・單  
一的な就労モデルはこれ  
まで以上に立ちゆかなくな  
り、企業は従来型のノ  
ルマ確保や活用策の変革に  
迫られる。メトロール(松  
橋社長自身がまさに  
親の介護まつたな中で)  
迫るだけに、取り組みの必  
要性を痛感している。「  
社会は介護と仕事の両立  
図るために時短勤務制  
をすでに整備している  
経済産業省は、人材使  
用をめぐる企業の地道  
取り組みを掘り起しす  
れども、経営企業「ダイバーシティ  
経営企業100選」を

実施している。最終年度となる今回は、「3年間の集大成」として、「男女を含めた働き方改革」に関する取り組みを重視。時間当たりの生産性向上を実現するための工夫や独自の社内制度などの先進事例を広く全国から募る意向だ。

この表彰制度は人材活用のための諸制度を整備するだけでなく、働き方や価値観の違いが新商品開発や業績拡大といった具体的な成果につながっている」とを重視するもので、過去2年間で89社を選定。うち約半数が中小企業だ。8月20日まで募集している。